
G1 Les mots et les lettres 

Nous nous souvenons : 

• L'alphabet a 26 lettres : A B C D E F G H I J K L M N O P Q R S T U V W X Y Z  

• A E I O U Y sont des voyelles – les autres lettres sont des consonnes.  

• On peut séparer les syllabes d'un mot : é – co – le ; ap – pren – dre ; car – ta – ble  

C1 Le verbe                              

Nous nous souvenons : 

• Le verbe dit ce qui se passe, ce que font les personnes, les animaux ou les choses ou ce 

qui leur arrive.  

Tout le monde est à l'abri, ils regardent la pluie qui tombe. Mon petit frère reste sous la 

gouttière. Il a des bottes et un parapluie sur lequel l'eau ruisselle.  

• On nomme le verbe par son infinitif.                                                           

Être, regarder, tomber, rester, avoir, ruisseler 

• Le verbe se conjugue au passé (hier, autrefois), au présent (maintenant, en ce moment) 

ou au futur (demain, plus tard).  

Hier, le soleil resplendissait dans un ciel sans nuage.  

Le verbe resplendir est conjugué au passé.  

En ce moment, il pleut à torrent !  

Le verbe pleuvoir est conjugué au présent.  

Après l'averse, le soleil luira à nouveau.  

Le verbe luire est conjugué au futur.  

 

O1 Les consonnes doubles  

Nous nous souvenons : 

• Lorsqu'un mot contient des consonnes doubles, la séparation des syllabes se fait 

entre ces deux consonnes.  

Hi-ron-del-le 

 

V1 L'ordre alphabétique 

Nous nous souvenons : 

• Dans le dictionnaire, les mots sont rangés dans l'ordre alphabétique.  

• Si la première lettre de ces mots est la même, il faut regarder la deuxième lettre.  

 



G2 

Le verbe, la personne du verbe       

Nous nous souvenons :  

• Le verbe se conjugue aux trois personnes du singulier. 

• Nous utilisons la première personne du singulier (1PS) quand une personne parle d'elle-

même (je, j') ; la deuxième personne du singulier (2PS), quand nous nous adressons à 

une personne (tu) ; la troisième personne du singulier (3PS) quand nous parlons d'une 

autre personne (il, elle). 

• Le verbe se conjugue aux trois personnes du pluriel. 

• Plusieurs personnes qui parlent d'elles-mêmes utilisent la première personne du pluriel 

(1PP : nous) ; lorsque nous nous adressons à plusieurs personnes, nous utilisons la 

deuxième personne du pluriel (2PP : vous) ; lorsque nous parlons de plusieurs 

personnes, nous utilisons la troisième personne du pluriel (3PP : ils, elles).  

• Les mots je, tu, il, elle, nous, vous, ils, elles sont des pronoms personnels.  

 

C2 

Présent : -er, être, avoir, aller         

Nous nous souvenons :  

• La terminaison du verbe change selon le temps et la personne. 

• Verbes en -er au présent (le radical ne change pas) : 

3 personnes du singulier : je chante, tu danses, il pleure, elle s'amuse 

3 personnes du pluriel : nous bavardons, vous écoutez, ils se cachent, elles sautent 

• Verbe être au présent (le radical change) : 

3 personnes du singulier : je suis, tu es, il est, elle est 

3 personnes du pluriel : nous sommes, vous êtes, ils sont, elles sont 

• Verbe avoir au présent (le radical change aussi) : 

3 personnes du singulier : j' ai, tu as, il a, elle a 

3 personnes du pluriel : nous avons, vous avez, ils ont, elles ont 

• Verbe aller au présent (le radical change aussi) : 

3 personnes du singulier : je vais, tu vas, il va, elle va 

3 personnes du pluriel : nous allons, vous allez, ils vont, elles vont 

 

 

 

 



O2 La lettre g 

Nous nous souvenons :  

• La lettre g se prononce « ggg » quand elle est placée avant les lettres r, a, o, u, l.  

• La lettre g se prononce le son « jjjj » quand elle est placée avant les lettres e, i, y.  

 

V2 Les verbes d'état 

Nous apprenons :  

• Le verbe être exprime un état : il dit l'état dans lequel nous sommes.  

Je suis fatigué : mon état, c'est la fatigue. Tu es aviateur : l'état d'aviateur, c'est ton état.  

• D'autres verbes ont un sens proche de celui du verbe être : sembler, paraître mais 

aussi devenir, demeurer ou rester. Ce sont aussi des verbes d'état.  

J'étais petit mais je deviens grand. Pablo semble fort mais Ornella paraît encore plus solide. 

Cet arbre est un résineux, il reste vert en hiver.  

 

G3 

Le nom commun, le nom propre       

Nous nous souvenons :  

• Le nom commun sert à désigner toutes les personnes, tous les animaux et toutes les 

choses de la même espèce. 

 homme – femme – chien – pluie                                                                

• Le nom propre sert à désigner une seule personne, un seul animal ou une seule chose. Il 

commence par une majuscule.  

Picasso – Élisabeth – Rex - Paris                                 

 

C3 

Présent : verbes en -cer et -ger            

Nous apprenons :  

• Les verbes en -cer prennent une cédille sous la lettre c à la première personne du pluriel 

pour que la lettre c se prononce « sss ».  

Je lance – Tu lances – Il (ou elle) lance – Nous lançons – Vous lancez – Ils (ou elles) 

lancent 

• Les verbes en -ger ont pour terminaison -eons à la première personne du pluriel pour que 

la lettre g se prononce « jjj ». 

Je range – tu ranges – Elle (ou il) range – Nous rangeons – Vous rangez – Elles (ou ils) 

rangent 

 



O3 La cédille 

Nous nous souvenons :  

• La lettre c se prononce « kkk » lorsqu'elle est avant les lettres a, o, u. Pour qu'elle se 

prononce « sss », il faut lui ajouter une cédille.  

un car, une façade – du coton, un garçon – le calcul, il a reçu 

• La lettre c se prononce « sss » lorsqu'elle est avant les lettres e, i, y, nous ne mettons 

donc jamais de cédille à la lettre c placée devant ces trois voyelles.  

 

V3 Ranger dans l'ordre alphabétique 

Nous nous souvenons :  

• Si les mots ont les deux premières lettres communes, leur rangement dans l'ordre 

alphabétique se fera à partir de leurs troisièmes lettres.  

maçon – mademoiselle – magie – maison – mare – mauvais  

• S'ils ont les trois premières lettres communes, nous regarderons alors leurs quatrièmes 

lettres et ainsi de suite.  

mare – marmite – marmot – marquis – marquise – martre  

 

G4 

L'article, analyse                            

Nous nous souvenons :  

• L'article est un mot placé avant le nom qui prend le genre (masculin ou féminin) et le 

nombre (singulier ou pluriel) du nom qu'il accompagne.  

• Les mots le, la, les sont des articles définis. Devant un nom commençant par une 

voyelle ou la lettre h, muette, nous remplaçons le et la par l'article défini élidé l'. 

le chemin - la route – l'allée - les avenues  

• Les mots un, une, des sont des articles indéfinis.  

un chemin – une route – des avenues                                               

Nous apprenons :  

• Les mots au, aux remplacent «« à le » et «  à les ». Ce sont des articles définis 

contractés. Quand du remplace « de le » et des remplace « de les », ce sont aussi des 

articles définis contractés.  

à la pancarte – au panneau – aux feux ;  le milieu de la route, du chemin, des trottoirs  

• Pour analyser un article, on donne sa nature, son genre et son nombre et sa fonction 

(se rapporte au nom ...).  

Nous nous arrêterons au panneau de stop.  

au : article défini contracté, masc. Sing., se rapporte au nom panneau.  

 

 



C4 Présent : Les verbes en -ir, -issons  

Nous apprenons :  

• De nombreux verbes ont -ir comme terminaison de l'infinitif. Parmi eux, certains se 

terminent par -issons à la 1re personne du pluriel.  

Finir, nous finissons. - Verdir, nous verdissons. - Se blottir, nous nous blottissons.  

• Voici comment ils se conjuguent au présent : 

Je finis. - Tu bâtis. - Il franchit. - Elle saisit. 

Nous obéissons. - Vous rougissez. - Elles hennissent. - Ils reverdissent.  

 

O4 La lettre s entre deux voyelles  

Nous nous souvenons :  

• La lettre s se prononce « zzz » quand elle est placée entre deux voyelles.  

du poison – un oiseau – une base – tu saisis – je choisis – la musique  

• Pour produire le son « sss », nous devons écrire ss.  

du poisson – nous finissons – ils réussissent – vous franchissez – ils mûrissent  

• En début de mot, ou lorsqu'elle avant ou après une consonne, la lettre s se prononce 

presque toujours « sss ».  

au stade – il reste – une chanson – la piste – un pinson – un aspirateur  

 

V4 Chercher dans le dictionnaire 

Nous nous souvenons :  

• Dans le dictionnaire, les mots sont rangés dans l'ordre alphabétique.  

• En haut de chaque double page, nous pouvons nous repérer grâce aux mots qui sont 

indiqués : ce sont le premier et le dernier de la double page.  

• Les mots sont écrits en gras. Ils sont suivis le plus souvent : de leur nature et 

éventuellement de leur genre (entre parenthèses) puis de leur définition et enfin, parfois, 

d'un ou plusieurs exemples (le plus souvent en italiques).  

 

G5 L'adjectif qualificatif, analyse  

Nous nous souvenons :  

• L'adjectif qualificatif est un mot qui s'ajoute au nom pour dire comment sont les 

personnes, les animaux ou les choses.  

un homme important - une gentille petite chevrette – des couteaux pointus  

• L'adjectif qualificatif prend le genre (masculin ou féminin) et le nombre (singulier ou 

pluriel) du nom qu'il qualifie.  

• Pour analyser un adjectif qualificatif, il faut donner : sa nature, sa fonction : qualifie le 

nom …, puis enfin, leur genre et leur nombre.  

gentille : adjectif qualificatif, qualifie de nom chèvre, fém. sing.  

 



C5 Futur : -er, être, avoir  

Nous nous souvenons :  

• Au futur, le verbe dit ce que nous ferons demain ou plus tard.  

• Tous les verbes en -er ont les mêmes terminaisons. Leur radical ne change pas.  

Je chanterai. - Tu chanteras. - Il chantera. - Nous chanterons. - Vous chanterez. - Elles 

chanteront.  

• Le verbe être a les mêmes terminaisons mais son radical change.  

Je serai. - Tu seras. - Elle sera. - Nous serons. - Vous serez. - Ils seront.  

• Le verbe avoir a les mêmes terminaisons et son radical change.  

J'aurai. - Tu auras. - Il aura. - Nous aurons. - Vous aurez. - Elles auront.  

 

O5 Le son « g » 

Nous nous souvenons :  

• La lettre g se prononce « ggg » lorsqu'elle est avant les lettres r, a, o, u, l.  

une grotte – grandir – une gare – un gâteau – une gomme – il goûte – la glace – il glisse  

• Pour qu'elle se prononce « ggg » lorsqu'elle est avant les lettres e, i, y, il faut écrire gu. 

une guêpe – la langue – une guitare – un guidon – Guy  

 

V5 Familles de mots 

Nous nous souvenons :  

• Des mots sont de la même famille lorsqu'ils ont une partie commune et qu'ils ont un 

point commun.  

De la famille de dent : dent, dentifrice, dentition, dentiste, dentier, dentaire…  

 

G6 

Le sujet du verbe est un pronom personnel   

Nous nous souvenons :  

• Lorsqu'un verbe est conjugué, il prend la personne réclamée par son sujet.  

• Le sujet commande le verbe. 

• Les pronoms personnels je, tu, il, elle, nous, vous, elles et ils sont sujets du verbe 

quand ce sont eux qui font l'action ou qui éprouvent l'état. 

 Je finirai mon travail demain. Je : pronom personnel, 1PS, sujet du verbe finir. 

Tu sembles fatigué, ce soir. Tu : pronom personnel, 2PS, sujet du verbe sembler.  

 

 



C6 Futur : verbes en -ir, -issons 

Nous apprenons :  

• Les verbes en -ir, -issons conjugués au futur ont tous les mêmes terminaisons. Ils ne 

changent pas de radical.  

Je finirai. - Tu finiras. - Elle finira. - Nous finirons. - Vous finirez. - Ils finiront.  

 

O6 Le son « jjj » 

Nous nous souvenons :  

• La lettre g se prononce « jjj » quand elle est avant les voyelles e, i, y. 

Il gèle, un genou, la géométrie, une girafe, il rougira, la gymnastique, un gyrophare 

• Pour qu'elle se prononce « jjj » avant les voyelles a, o, u, il faut écrire ge.  

Une orangeade, il nageait, un pigeon, la rougeole, une gageure  

 

V6 Un sujet et plusieurs verbes 

Nous nous souvenons :  

• Lorsque plusieurs verbes ont le même sujet, celui-ci commande chacun de ces 

verbes.  

Les enfants sont dans la cour. Ils crient, se poursuivent et se bousculent.  
        S         V                       S      V             V                        V 

 

G7 

Le sujet du verbe est un nom, propre ou commun  

Nous nous souvenons :  

• Lorsqu'un verbe est conjugué, il prend la personne réclamée par son sujet.  

• Le sujet commande le verbe : c'est sa fonction.  

• Le sujet est très souvent un nom commun ou un nom propre.  

• Si le nom sujet est au singulier, le verbe est à la 3e personne du singulier. Si le nom sujet 

est au pluriel, le verbe est à la 3e personne du pluriel.  

Le feu flambe. Les flammes resplendissent. 

      S      V              S                V  

feu : nom commun, masc. sing., sujet du verbe flambe. 

flammes : nom commun, fém. plur., sujet du verbe resplendissent.  

 

C7 Futur : le verbe aller 

Nous apprenons :  

• Le verbe aller se conjugue au futur avec les mêmes terminaisons, mais son radical change. 

J'irai. - Tu iras. - Il ira. - Nous irons. - Vous irez. - Elles iront.  

 



O7 La lettre g  

Nous nous souvenons :  

• La lettre g se prononce « ggg » si elle est placée avant les lettres r, a, o, u, l. Pour qu'elle 

produise le son « ggg » avant les lettres e, i, y, on écrit gu. 

grand, gaver, goutte, régulier, gland, guenon, guéridon, guère, guêpe, guise, Guy 

• La lettre g se prononce « jjj » si elle est placée avant les lettres e, i, y. Pour qu'elle 

produise le son « jjj » avant les lettres a, o, u, on écrit ge.  

Genève, géographie, légère, gêne, girolle, gymnase, il plongeait, pataugeoire, gageure 

 

V7 Un verbe et plusieurs sujets 

Nous nous souvenons :  

• Lorsqu'un verbe a plusieurs sujets, il se conjugue au pluriel.  

Tes frères et toi irez ramasser du bois mort dans la forêt.  

         S        S    V 

Mes frères et moi irons nous réfugier chez l'ogre.  

        S          S        V 

Le petit Poucet et ses frères échangeront leurs bonnets contre les couronnes des filles de l'ogre.  

          S                   S            V 

 

 


